
又又添添88家家，，新新三三板板济济企企9955家家了了
仅济南高新区就有510多家企业在排队冲刺

新三板扩容全国以来，
中小企业登陆新三板的火爆
场面用“排着队”来形容毫不
为过。截至4月13日，新三板挂
牌总数达6523家，其中就有95
家济南企业，形成“济南板
块”。然而新三板对于投资者
要求的高门槛，让其流动性
大打折扣，这也让企业在资
本市场的活跃度受影响。都
说新三板的流动性差，那为
何还有这么多企业争着抢着
要进新三板呢？

13日，济南高新区的8家企业负责人
组团来到北京，在全国中小企业股份转
让系统大厅敲响了上市宝钟。至此，济南
在新三板挂牌的企业总数达到了95家。

据了解，此次挂牌新三板的8家企业
均是有着科技基因的企业。不仅如此，济
南挂牌新三板的95家企业中，近六成来
自济南高新技术开发区，科技型企业占
比在八成以上。

“这不难理解，这类中小企业上市融
资的愿望更加强烈。”济南高新区服务业

促进局相关负责人介绍，科技型中小企
业一般都是轻资产、无形资产占比高、可
抵押物不足，而银行等金融机构对于这
类企业的融资限制条件较多，选择通过
新三板上市，为科技型中小企业融资发
展打开另一通道。目前，仅济南高新区储
备新三板后备企业就达510余家。

实际上，新三板设立之初的定位恰
恰也是为中小科技型企业进入资本市场
开辟便捷通道。全国中小企业股份转让
系统相关负责人也表示，资本是科技企

业的血液，科技与金融往往是不分家的。
拿济南高新区为例，据济南高新区管委
会主任徐群介绍，截至目前，济南高新区
在新三板挂牌企业55家，阶段性融资
27 . 4亿元，平均每家企业融资5000万
元。

通过挂牌新三板获得投资者青睐，
已成为不少科技型中小企业融资发展的
重要渠道。记者了解到，组团前来敲钟的
企业还有不少，由于挂牌企业众多，参加
敲钟仪式要提前预约。

本报记者 刘帅

土地贫瘠、资源匮乏、农产品虽有产
出但收益低，为此，省委宣传部派驻费县
马庄镇芍药山村“第一书记”路向前借助
电子商务，销售村民产品，帮助村民致富。
4月13日，芍药山村又与齐尚电商、山东众
游旅行社签署融合发展协议，按照路向前
的想法，三方资源共享，互相推介，帮助村
集体和企业双丰收。

费县芍药山村位于青石山区，周边没
有工业污染，出产的核桃、小米、绿豆、地
瓜等农产品品质较好，但地处偏僻，没有

销路。“电子商务渐渐成为很多农村脱贫
致富的法宝，我觉得电子商务能将这些问
题解决掉。”路向前告诉记者。

恰逢做电子商务的费县齐尚商贸有限公
司总经理闵超正在找地方建厂房，芍药山村
高品质的核桃、小米等吸引了他。最终，芍药
山村与齐尚商贸签订协议，后者2015年10月
投资1200万元在芍药山村建厂房。

芍药山村67岁的老支书赵长武说，村
企合作仅3个月，齐尚商贸销售芍药山村
自产的核桃6000斤、绿豆2800元、小米
7800斤、地瓜干9600斤，销售总额约25万
元，比农户在市场零散销售额高6万元，户

均销售额1250元，户均增加收入300元。
“我们想办法与齐尚商贸加强合作，

比如用工从村里出，村集体代齐尚电商统
一收集农户产品，这样可以帮助电商解决
零散收购的麻烦，又能增加村民收入。”在
路向前眼中，帮村民致富得拿出诚意与商
家合作。

根据费县金融扶贫相关政策，芍药山
村帮助齐尚商贸申请富民生产贷款150万
元，“他们设备不够，我们就协调部分资金
购买加工机械设备，租给齐尚公司。”为了
做好这个合作项目，路向前前后跑了十几
次。

除了卖农产品，考虑到乡村游、农家
乐越来越热，在路向前牵头下，芍药山村、
齐尚商贸与山东众游国际旅游有限公司4
月13日签署了融合合作协议。“其实短期
看，利润是非常微薄的，但能给我们公司
带来良好的声誉。”从芍药山村走出来的
山东众游总经理孙爱民告诉本报记者，公
司主要通过活动带动游客去芍药山村。

路向前通过本报呼吁，有意做芍药山
农 产 品 代 理 商 的 ，可 登 录 h t t p s : / /
jinshuju.net/f/rfKusp，填写代理商审核
表，“如果有大宗代理也可以与我直接联
系，我手机号是18815396127。”

文/片 本报记者 修从涛

挂牌新三板后，平均融资五千万

村村企企合合作作搞搞电电商商，，33个个月月卖卖了了2255万万
“第一书记”路向前：对引进企业有诚意，才能帮村民致富

13日，8家济企组团到北京挂牌新三板。

4月13日上午，一则重磅消息在投行
圈流传：“拟申报IPO的企业股东中有契约
型私募基金、资产管理计划和信托计划
的，按照证监会要求，契约型私募基金、资
产管理计划和信托计划持有拟上市公司
股票必须在申报前清理。”

经多方证实，该消息基本属实。上面
提到的三类股东，不具有独立法人资格，
不可以通过工商登记为未上市公司的股
东。受此消息影响最深的将是已经申报
IPO材料的数家新三板公司，以及上百家
进入IPO辅导期尚未申报材料的新三板公
司。

“一般企业申报IPO根本不会有这个
问题，只有进行增发和交易的新三板公
司，特别是做市股，很容易因为这个问题

‘中枪’。”上海某券商保代指出，“这次出
手，监管层可能就是为了让新三板拟IPO

企业知难而退，即减少IPO排队增量。”
这意味着，对于一心想逃离新三板，

奔向IPO的公司来说，这仅有的“友谊的小
船”就这样“说翻就翻”了。要知道，可能是
出于对新三板流动性的失望，以及对转板
政策出台的预期，今年以来新三板已经有
71家公司宣布进入IPO辅导期，简直是前
赴后继。

新三板公司IPO到底有多难？“宇宙第
一交易所”新三板自成立以来，6500多家
公司，到现在为止，仅有1 1家公司成功
IPO。融资最多的世纪瑞尔是11 . 54亿元，最
少的安控科技只有1 . 76亿元。你可以六个
月完成新三板挂牌，但IPO却时常是“八年
抗战”，千万不要以为上了新三板离IPO就
不远了！

据每日经济新闻

相关新闻

IPO的小船说翻就翻
想转板太难了

挂牌新三板就一定能融到资吗？也
不尽然。这就不得不提新三板的市场流
动性短板。出于对投资者的保护，新三
板的顶层设计中，有一个对投资者500
万元的门槛限制。而这也将诸多的普通
个人投资者挡在了门外。

有数据显示，截至3月31日，已挂牌
新三板的企业6349家，而中证登2月的
数据显示，持有A股流通市值超过500万
元的自然人和机构账户数仅为19 . 39万
户，与此形成强烈对比的是，A股沪深上

市公司总共才2832家，3月投资者数量
为1 . 03亿户。

“投资新三板企业本身就具有高风
险，如果没有专业的投资能力和抗风险
能力，对投资者和企业都不是件好事。
但是目前看来这一门槛有点过高。”一
券商负责人表示，尽管做市商在一定程
度上促进了市场的流动性，但目前看
来，企业基本面仍是决定一家三板企业
的估值和交投活跃程度的最根本因素。

也有企业并不十分在意新三板的

市场流动性强弱，而是看好新三板转板
上市的“绿色通道”。有企业也不讳言，
选择在新三板挂牌，是因为主板和创业
板的条件更加苛刻且要排长队，而根据
政策，将来符合条件的新三板挂牌企
业，可以直接向沪深交易所提出转板申
请，不必再经证监会审核。

当然，采访中多数企业仍认为，在
新三板融资总要比企业直接面向一级
市场跟PE机构谈好一些，对企业的帮助
也更大一些。

流动性不足，但都看好转板预期

挂牌的百万元花费有财政补贴

登陆新三板仅仅是为融资而来吗？
刚刚挂牌新三板的山东数字人科技股份
有限公司董事长徐以发表示，企业刚挂
牌新三板，已经有30多家投资机构表示
有投资意向，但考虑企业发展阶段，初步
与2家投资机构签订协议，第一阶段融资
1500万元，主要用于研发。除融资之外，
徐以发希望在成为公众公司以后，企业
形象可以得到提高，吸引更多人才，同时
也能带动产品的市场推广和业绩的攀
升。

据介绍，企业挂牌新三板后必须按

照相关规定披露企业年报，企业的一举
一动都置于公众眼下，无论是财务状况
还是企业管理上的变化。这对企业的规
范守法经营提出严格要求，从而也给企
业带来更好的市场形象。

此外，股份制改造后的规范化也是
企业挂牌新三板的一大动力。“挂牌前的
一项重要工作就是完成股份制改造，如
果挂牌成功，不管怎么样，人家会觉得你
们企业很规范；第二个就是对公司的治
理有一定帮助。通过挂牌过程的梳理，对
公司治理应该有比较好的帮助。”一家挂

牌新三板的企业负责人表示。
当然，挂牌新三板的过程中也会给

企业带来一些额外支出。据介绍，在正式
挂牌前后，企业需要选择券商、律所、会
所、评估机构等中介机构进行辅导和督
导，在中介机构的花费在100万元以上。

“企业的这部分花费基本上都有相关的
政策补贴。”济南高新区相关负责人介
绍，济南高新区对企业新三板改制上市
有扶持政策。近年来，济南高新区财政已
累计支持5964万元予以政策扶持，这也
调动了企业改制上市的积极性。

多层次资本市场

主板

创业板

中小板

新三板

区域股权交易中心

一板市
场，是传统
意义上的证
券市场

股票
都在深交
所上市

全国中小企业股份转让系
统，2012年9月成立，无涨跌幅限制
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